

Association
« Les Amis de Vallerotonda
et de la Ciociaria en France



Vallerotonda commune du Latium de 1500 habitants qui regroupe aussi Cardito Cerreto et Valvori est situé à 700 mètres d'altitude sur le flanc du Mont Castello au milieu d'une nature luxuriante qui garde les traces d'un lointain passé. Le vaste territoire de Vallerotonda présente une nature encore sauvage avec forêts, collines et montagnes abritant une faune protégée qui fait partie du célèbre parc des Abruzzes, du Latium et du Molise.

Les ruelles médiévales mais aussi baroques de Vallerotonda s'ouvrent sur une Eglise en croix grecque du 17^e siècle où de solides colonnes carrées soutiennent une coupole aérienne et un clocher qui surplombe la grande place. On peut sentir le poids du passé à chaque détour mais on est surtout attiré par le paysage en direction du Mont Cassin, à 5 km à vol d'oiseau, où l'Abbaye grandiose fondée au Moyen-âge par Saint Benoît projette son ombre bienveillante sur une vaste vallée.

La chaîne de montagnes qui se termine par le Mont Cassin commence son parcours dans une autre vallée appelée Val di Comino. Les habitants de ces vallées sont appelés des « ciociari ».



costume ciociaro



La plupart de ces habitants ont constitué, au cours des deux derniers siècles, des flux migratoires importants vers plusieurs pays d'Europe. Certains étaient musiciens ambulants pendant les hivers où ils ne pouvaient pas travailler la terre, d'autres partaient pour chercher fortune en s'installant définitivement surtout en France et en Belgique

Les migrations les plus importantes eurent lieu au 19^e siècle, plus massivement en 1861 au moment de l'unité de l'Italie, puis au 20^e siècle avec une seconde vague importante après la seconde Guerre Mondiale.

Vallerotonda qui comptait avant la guerre 4800 habitants a connu une émigration massive vers Aubervilliers point d'arrivée pour la plupart de ces gens en quête de travail.

Les Ciociari issus de ces immigrations des 19^e et 20^e siècles forment à ce jour à Aubervilliers et dans la Seine Saint Denis, dans toute la région parisienne et à Paris une communauté très importante.

Tout habitant de Vallerotonda peut affirmer aujourd'hui avoir de la famille qui réside dans le département de la Seine Saint Denis avec, de loin ou de près, une attache avec Aubervilliers.

Vallerotonda s'est trouvée pendant la deuxième Guerre Mondiale au cœur de la grande bataille de Montecassino. L'Italie et la France, alors séparées par un aveuglement idéologique, allaient combattre l'une contre l'autre.

Mais l'histoire dans les montagnes de Vallerotonda va faire reprendre à ces deux pays un chemin commun. En effet, au pire moment de la deuxième Guerre Mondiale le Corps expéditionnaire français aux ordres du Marechal Juin a donné un coup décisif à la ligne défensive allemande en abattant la fameuse « ligne Gustav » qui divisait la péninsule italienne en deux, du Nord au Sud. Le Général de Gaulle que l'on peut apercevoir sur des photographies de l'époque, observant Vallerotonda a puisé dans cette bataille la crédibilité politique qui lui faisait encore cruellement défaut dans ses confrontations avec Churchill et Roosevelt. C'est à Vallerotonda et sur les pentes abruptes du Mont Cassin que la France est redevenue une nation belligérante à part entière. La bataille de Montecassino avait légitimé ce retour et effacé la terrible défaite de 1940 en assurant définitivement l'assise politique du gouvernement de la France libre de Londres. En même temps, l'Italie libérée du joug fasciste se battait pour la première fois aux cotés des alliés contre l'armée allemande à Monte Trocchio à 10 km de Vallerotonda.

Aujourd'hui à 5 km à vol d'oiseau, dans un cimetière français, reposent 4578 soldats qui ont donné leur vie pour la France et pour la liberté en Europe.



!



Une oeuvre du sculpteur Mastroianni, au creux de la montagne qui domine Cardito, commémore le massacre de 42 civils pour la plupart des femmes et de très jeunes enfants, par des soldats allemands, le 28 décembre 1943. Le 70e anniversaire de ce massacre sera célébré le 4 août prochain à Collelungo.!

Située en plein cœur de l'Italie, la région de la Ciocaria et la commune de Vallerotonda possèdent de nombreuses richesses. Véritable paradis sur Terre, Mère nature reste la seule maîtresse de ces lieux. Le vaste territoire de Vallerotonda se trouve dans le parc national des Abruzzes, du Latium et du Molise. Ce parc de 150 000 hectares recèle une importante biodiversité d'au moins 8 000 espèces animales et végétales.



Il comprend entre autres 60 espèces de mammifères, 300 d'oiseaux, 40 d'amphibiens, de reptiles et de poissons! En outre, 2 000 espèces de plantes sont présentes dans le parc! Les amoureux de la nature, et les sportifs seront comblés dans cet écrin unique, cyclisme dans l'ensemble de la commune ou sur piste cyclable autour du lac de Cardito, activités hippiques, trekking, mais surtout des excursions en montagne. Le parc des Abruzzes regroupent **160 sentiers de randonnées** dont certains très importants comme Monte Cavallo à 2039 m. d'altitude, ou encore d'autres endroits surprenants tel que la Gola del fiume Rapido.!



Toutefois, les amoureux de l'eau ne seront pas en reste !

Grâce à des activités aquatiques développées dans le village de Cardito : pédalos, canoë et pêche.

Mais aussi grâce à la proximité de Vallerotonda à 1H00 de la mer méditerranée (Vallerotonda-Scauri) en voiture.

L'Association « Les Amis de Vallerotonda et de la Ciociaria en France » vous propose

⇒

Un voyage

Notre association propose un voyage du 13 au 17 Mars 2014 aux associations qui souhaiteraient connaître Vallerotonda et ses environs dans la région du Latium. Les visites sont organisées à Vallerotonda, Cassino et son parcours historique qui retrace les grandes lignes d'une des plus grandes batailles de la seconde guerre ou périrent des soldats français d'Afrique du nord, américains, anglais, canadiens, néozélandais, indiens, allemands, polonais et italiens. Ce voyage sera également l'occasion de découvrir l'abbaye du Mont Cassin, « la reggia » de Caserta, les ruines de Pompei ainsi que le bord de mer.

Vous trouverez ci-joint un bulletin d'inscription que nous vous remercions de bien vouloir nous faire parvenir avant le 7 Février 2014.

Un autre voyage est prévu du 30 Juillet au 4 Aout 2014 .

La venue des « Bersaglieri » en juin 2014 à Aubervilliers.



Association « Les Amis de Vallerotonda et de la Ciociaria en France »

7 rue du Dr Pesqué

93300 Aubervilliers

lesamisdevallerotonda@gmail.com

Reproduction totale ou partielle non autorisée sauf après accord écrit.